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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
Иванов В. А., Расторгуев А. В. Защита подземных водозаборов от хлорорганических загрязнений 12
Исследования последних лет за рубежом и в России свидетельствуют о широком распространении в подземных водах хлорорганических соединений, происхождение которых связано с разнообразными источниками загрязнения. Приводятся сведения о применяемых в настоящее время внутрипластовых технологиях защиты подземных вод от растворенных форм хлорорганических загрязнений. На основе численного моделирования дана оценка возможности использования некоторых из них применительно к реальным условиям.
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POTABLE WATER SUPPLY
Ivanov V. A., Rastorguyev A. V. Protecting underground water intakes from chloroganic pollution 12
Recent investigations carried out both in Russia and abroad witness wide spread occurrence of chlororganics in underground waters originating from different pollution sources. The data on the advanced intraformational technologies of protecting underground waters from dissolved cholorganic forms are presented. On the basis of numerical model studies the possibility of applying some of the technologies in actual practice are evaluated.

Key words: underground water intake, chlororganic pollutants, intraformational purification, well yield, reaction barrier.

Фесенко Л. Н., Федотов Р. В., Игнатенко С. И. Обескремнивание питьевой воды фильтрованием через модифицированную загрузку 20
Дан краткий анализ технологий обескремнивания воды. Приведены результаты экспериментальных исследований по удалению из воды соединений кремниевой кислоты методами осаждения на гидроксидах алюминия и железа, контактной коагуляции в зернистом слое и фильтрования через модифицированные загрузки. Фильтрующая загрузка из активированной окиси алюминия, модифицированная 0,5-процентным раствором алюмината натрия, приобретает вдвое большую (по сравнению с регенерацией загрузки щелочью) сорбционную емкость по отношению к ортосиликатам. При этом достигается эффективность обескремнивания до 95–97% при одновременном снижении жесткости воды. Разработана безотходная технология обескремнивания подземной воды с повторным использованием реагента-модификатора и получением в качестве отхода водоочистки обезвоженного алюмосиликата кристаллической структуры, используемого при производстве керамических изделий.

Ключевые слова: питьевая вода, обескремнивание, активированная окись алюминия, загрузочный материал, алюминат натрия, фильтрование, алюмосиликатный осадок.
Fesenko L. N., Fedotov R. V., Ignatenko S. I. Desiliconization of drinking water by modified media filtration 20
A brief evaluation of water desiliconization technologies is given. The results of experimental investigations of eliminating silicic acid compounds from water by deposition on aluminum and iron hydroxides, contact coagulation in a granular bed and modified media filtration are presented. Activated aluminum oxide filtering media modified with 0.5% sodium aluminate solution attains twice as much sorption capacity (compared to media regeneration with alkali) in relation to orthosilicates. Herein 95–97% desiliconization efficiency is ensured alongside with simultaneous reduction of water hardness. Non-waste technology of underground water desiliconization with modifying chemical reuse and generation of crystalline dewatered alumosilicate used in ceramics production as process wastes was developed.
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Храменков С. В., Примин О. Г. Проблемы и пути снижения потерь воды 31
Приведены результаты исследований по оценке снижения потерь питьевой воды в системе ее транспортировки. Анализ надежности трубопроводов и фактическая оценка неучтенных расходов и потерь воды явились основой для разработки стратегии снижения потерь воды. Cтратегия представляет собой систему управляемых организационно-технических мероприятий, направленных на воздействие на основные элементы системы водоснабжения с целью доставки питьевой воды потребителю с минимальными потерями. Представлены четыре основных принципа регулирования реальных потерь воды. Приведены индикаторы и показатели, характеризующие поэтапное внедрение стратегии управления потерями воды на Московском водопроводе. Реализация стратегии позволит снизить величину неучтенных расходов и потерь воды на Московском водопроводе к 2016 г. до 6,8% от общей подачи воды.
Ключевые слова: потери воды, неучтенный расход, надежность трубопроводов, стратегия управления потерями воды.
Khramenkov S. V., Primin O. G. The problems and ways of reducing water losses 31
The evaluation of the results of investigating drinking water loss reduction in the transportation system is presented. The analysis of the pipeline reliability and actual estimate of unaccounted-for water losses formed the basis of developing a strategy of water loss reduction. The strategy represents a system of controlled administrative and technical measures focused on operating the basic elements of the water supply system so that to minimize the losses during drinking water delivery to the consumer. Four main principles of actual water loss control are presented. The indicators and parameters that characterize phased-in introduction of the water loss management strategy in the Moscow water supply system are given. Implementing the strategy will ensure reducing the amount of unaccounted-for water losses in the Moscow water supply system to 6.8% of the total supply by 2016.
Key words: water losses, unaccounted-for water, pipeline reliability, water loss management strategy.

Бойкова И. Г., Верменко В. В., Волохова М. Н., Муратова Л. Н., Розанов Н. Н., Тимофеева Е. А. Оценка технического состояния и эксплуатационной надежности гидротехнических сооружений 39
Приводятся результаты анализа технического состояния и надежности гидротехнических сооружений, проведенного экспертным центром ОАО «НИИ ВОДГЕО». Установлены наиболее характерные нарушения и недостатки, выявленные при проведении экспертизы деклараций безопасности технического состояния и режима эксплуатации гидротехнических сооружений. Особо отмечается недостаточный объем работ по мониторингу влияния гидротехнических сооружений на окружающую среду. Предлагается комплекс мероприятий по устранению выявленных недостатков и повышению уровня безопасности гидротехнических сооружений.

Ключевые слова: гидротехнические сооружения, техническая безопасность, эксплуатационная надежность, мониторинг безопасности, аварийная ситуация, экспертиза декларации безопасности.

Boikova I. G., Vermenko V. V., Volokhova M. N., Mouratova L. N., Rozanov N. N., Timofeyeva E. A. The appraisal of the technical state and operation reliability of waterworks 39
The results of evaluating the technical condition and reliability of waterworks carried out by NII VODGEO OJSC Center of Expertise are presented. Most typical violations and drawbacks revealed during the expert appraisal of the safety statements of the waterworks technical state and operating conditions are identified. The lack of monitoring the environmental impact of waterworks is particularly noted. A set of actions on eliminating the revealed drawbacks and improving the safety level of waterworks is suggested.
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ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ

Лезнов Б. С., Воробьев С. В. Работа центробежных насосов с переменной частотой вращения 44
Рассматриваются технологические аспекты использования регулируемого электропривода в насосных установках. Анализируется работа центробежных насосов с переменной частотой вращения рабочего колеса, с учетом влияния характеристик водоводов на рабочие параметры насосных агрегатов. Показано, что понижение частоты вращения рабочего колеса насоса в ряде случаев может привести к возникновению кавитации, помпажу, резонансу частоты вращения насоса и собственной частоты поперечных колебаний его вала. Рассмотрена возможность работы насосов с частотой вращения выше номинального значения.

Ключевые слова: центробежный насос, регулируемый электропривод, переменная частота вращения, момент сопротивления насоса.

POWER RESOURCES CONSERVATION

Leznov B. S., Vorobjev S. V. The operation of centrifugal pumps with variable speed 44
The technologic aspects of using variable speed drives in pumping units are considered. The operation of centrifugal pumps with variable speed of the impeller is analyzed with account of the impact produced by water mains characteristics on the working parameters of pumping units. It is shown that reducing the pump impeller rotation speed can in some cases result in cavitation, surging, pump rotation speed resonance and resonance of the free lateral vibration of the shaft. Possible pump operation with rotation speed higher than the rated value is considered.

Key words: centrifugal pump, variable speed drive, variable speed, pump moment resistance.

НАДЕЖНОСТЬ СИСТЕМ ВОДООТВЕДЕНИЯ

Ермолин Ю. А., Алексеев М. И. Метод декомпозиции и эквивалентирования канализационной сети 51
Предложена методика расчета оценки одного из важнейших показателей надежности городской системы водоотведения – относительного объема неочищенной сточной воды, сбрасываемой на поверхность вследствие случайных выходов из строя отдельных участков канализационной сети. Методика использует характерную особенность объекта – древовидность его структуры и сводится к формальной замене сети одним фиктивным эквивалентным каналом, надежностные параметры которого рассчитываются по известным интенсивностям отказов и восстановлений элементов исходной (реальной) канализационной сети. Методика отличается простотой и единообразием вычислительных процедур и доступна для применения непосредственно в условиях организаций, эксплуатирующих городскую канализационную сеть.

Ключевые слова: канализационная сеть, надежность, отказ, восстановление, граф состояний, объем неочищенного сброса.

WASTEWATER SYSTEM RELIABILITY
Yermolin Yu. A., Alexeyev M. I. The method of sewer net segmentation and equivalenting 51
The design procedure of evaluating a most important index of the municipal sewer net reliability, i.e. relative amount of raw sewage spills resulting from the failure of separate sewer sections is suggested. The design procedure is using a typical characteristic of the system, i.e. its tree-type structure, and lies in the formal substitution of the sewer net for one dummy equivalent pipeline with the reliability parameters that are evaluated with the use of the known rates of failure and rehabilitation of the original (existing) sewer elements. The design procedure is simple and can be used directly by the companies that are operating municipal sewers.

Key words: sewer net, reliability, failure, rehabilitation, state graph, raw sewage discharge amount.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Березин С. Е. Выбор способа регулирования воздуходувок для аэрации сточных вод 59
Рассмотрены методы регулирования подачи воздуха для аэрации с помощью воздуходувок на очистных сооружениях канализации: дросселирование перед входным патрубком воздуходувки заслонкой; изменение скорости вращения вала частотно-регулируемым электроприводом; изменение угла атаки потока воздуха до и после рабочего колеса поворотными лопатками, смонтированными внутри воздуходувки.
Ключевые слова: аэрация сточных вод, воздуходувная установка, регулирование подачи воздуха, энергетическая эффективность.
WASTEWATER TREATMENT
Berezin S. Ye. Choosing the method of air blower control for wastewater aeration 59
The following methods of aeration airflow control by air blowers at the wastewater treatment facilities are considered: throttling with a baffler upstream the inlet fitting of the air blower; varying the shaft speed with the variable frequency electric drive; changing the angle of airflow attack with turning vanes inside the blower upstream and downstream of the impeller.
Key words: wastewater aeration, blower installation, airflow control, power efficiency.

ЗАЩИТА ОТ КОРРОЗИИ

Кучеренко Д. И. Гидроимпульсная очистка систем оборотного водоснабжения от биологических обрастаний и механических отложений 67
Представлен метод гидроимпульсной очистки систем оборотного водоснабжения, который дает возможность с минимальными материальными и энергетическими затратами предотвратить биологические обрастания и механические отложения в теплообменных аппаратах и трубопроводах. Приведены результаты экспериментальных исследований, выполненных в производственных условиях. Метод гидроимпульсной очистки позволяет исключить простои теплообменного оборудования на чистку, сократить потери сырья и электроэнергии на перекачку охлаждающей воды, повысить производительность технологических установок вследствие систематического удаления отложений и поддержания на максимальном уровне коэффициента теплопередачи теплообменных аппаратов.

Ключевые слова: оборотное водоснабжение, биологические обрастания, механические отложения, гидроимпульсная очистка, теплообменный аппарат, коэффициент теплопередачи.

CORROSION PROTECTION
Koucherenko D. I. Removing biologic fouling and mechanical deposits from recycling water supply systems by hydroimpulsive cleaning 67
The method of hydroimpulsive cleaning of the recycle water supply systems that prevents biologic fouling and mechanical deposits in heat-exchangers and pipelines at minimum material inputs and power consumption is presented. The results of the industrial-scale experimental studies are given. The method of hydroimpulsive cleaning provides for the elimination of heat-exchanging equipment outage for cleaning; reduction of raw material and power losses for cooling water pumping; improvement of the process unit efficiency by regular deposit removal and maintaining the maximum heat transfer coefficient of the heat-exchange apparatus.

Key words: recycle water supply system, biologic fouling, mechanical deposits, hydroimpulsive cleaning, heat-exchange apparatus, heat transfer coefficient.

Кофман В. Я. Сероводород и метан в канализационных сетях (обзор) 72
Представлен зарубежный опыт применения методов предотвращения образования сероводорода и метана в канализационных сетях. Эффективность использования реагентных методов и затраты на них существенно зависят от параметров канализационных трубопроводов и состава сточных вод. В этой связи для надежного выбора того или иного способа требуются учет местных условий и проведение соответствующих испытаний.

Ключевые слова: канализационная сеть, сероводород, метан, реагентный метод, инжекция.

Kofman V. Ya. Hydrogen sulfide and methane in the sewer networks (review) 72
International experience of using methods of protecting from hydrogen sulfide and methane generation in sewer networks is presented. The efficiency of using reagent methods and their cost depend to a great extent on the parameters of sewer pipelines and wastewater composition. Therefore in order to make a reliable choice of one or another method one should take into consideration the local conditions and carry out relevant tests.

Key words: sewer network, hydrogen sulfide, methane, reagent method, injection.

